
ARTESANIAS DE COLOMBIA 

SUBGERlfflCIA DE DESARROLLO 

COMPILADO DE INPORMES DEL TRABAJO 
REALIZADO EN BO'FACA DE AGOSTO A 

DICIEMBF�/87' 

DORA SÓFIA MONDADA CEROIJ 

Coordina.dora de Etoyacá 

Bogotá. D. E. Diciembre /87. 



OBJETIVOS 

Terminar la entrega de los aiferentes créditos 2.nrobados nor 

Artecol nara los e.rtesenos c,ue hicieron estas solicitwles. 

Rea,lize,r la clr.usur2., ex,Josici6n y evalu2,ci6n de loo oiferen

tes cursos y e,ctivicl'.dcs rer.liz2é'2s en el Dex·.rt2 ·ento de -

Joy2.cá donde exi-�·cc,n los ryroc;r "12.c.

ACCIONES REALIZADAS 

DUITAMA: 

se llev6 2 cebo la ex,osici6n �s los trab•jos 

re2liz2.c, os 'lOr los 2.rtes2nos a e Cerinza, r.:on,__,"UÍ y Dui tama con 

motivo aE le. culmin2.ci6n de los cursos Maestro-Artesanos aue 

se realizaron en estas noblaciones. 

En esta reunión cada uno .'e los artesanos p2rticinantes (90) 

m2,nifestaron sus ina,uietudes respecto a los diferentes progra

mas programas realizados por artesanías como crédito,capaci 

taci6n,di�.eño , com_·,r2.s , a2.c;;·-JT'iP.'=" 2-'" solic:1-�.:r-•r.. f'1'.c ::::=-;···os 

progr2.:.1as continuen par2, el año nroximo. 

L2, ev2.lu2-ci6n a e las diferentes r.cti vid o.a es re2.liz::-éi 2 duren te 

los últimos cu,:,.t:o ·,1eses fue ,uy ,:,,r3itiva segun n:·11ifest2.ron 

los arteso.nos 11resentes. 



Se cont6 en esté'. rewü6n con ln ,resencia y 1 OJ2rtici·E ci6n 

( e los funcion2.rios de artes2.nias. Dr. Neve Herrer2, Is,22el -

Caro, el Cise::'ieo<:' or de L:o•.'ícuí Sr. Jurm P2.blo Cortez, M2.estro -

Artes2.:10 é'e Cc0::inza , Duitona , (Car,'!en Roé'ri,:;uez y Alfonso -

32rrc_.r2. ) , Auxili2r é'e Tr2.b2.jo Soci2.l Carnen Ros2. G2mba y 12. 

Coor6in2dor2 Ce Joyacá. 

Por último se hizo entrega ae 38 ai,Jlomas 'Jara artesanos ae -

Duita.ma , aueaando uendiente Cerinza,{porque aun no terminaron 

el curso). 

SOGAMOSO: 

Se terminaron 6e entre,0;ar los créditos e.Drobe,dos ue.ra Soga.moso 

Cerinza � Tenza. 

OBSERVACIONES 

Los urogranas ae créa.ito, y de Maestro-Artesano h2.n tenia'.' 

3-r2.n ?.co�ié' a y éxito entre los e.rtes2.nos uorcue he sic o el.e une.

eficr.s 2.yuc'2. tanto DPr2. c2.,2,ctarsen , co:'lo para aclcuirir ne.te

ri2. nrL1a y ae este. for.:,a .:10 joro.r su nivel socioecon6mioo.

Para re2.lize.r estos pro,:,;r�0.me.s ss conto con 1 colcborrci6n y u 

"'J<::-.rtic:ip·- ci6n de to·: 2.s 12: -oerr,on2.r; de Ai"tecol, esi-�2G2,s E'�l 



PLAN 

Para el pr6xi:::10 aflo se tie�en vrrios nroyectos oue h2n sur

gioo con base en las necesida- es ae los artesanos. 

Son los is�os artewanos los cue han nronuesto aiferentes 

2ctivL • eé, ce les ene.les se 2.snira rue Artecol tener encuent? 

este.s inruiet-uaes en su nueve. 'Jro¿;rP.;:·,;,ción car:,o son: ( C:o.pa

cit2.ci6n; crJdito, rJL;eñoi ca:::1r,ras, .. esarrollo cor:mnitario). 



OBJETIVO 

Bl principal ebjetive ■e este periede 5ue: 

Hacer entrega ■e les diferente• credites selicita-

des per les arteaanea ■e diferentes sities ■ el ■epar-

tamente, ■an■e erientac!en sebre su pesterier aevelu-

ACCIONES REALIZADAS 

MON GUI: 

Se hiz e entreca ■ e le■ cr&■ ites a la• per■ena■ 

que lab•raa tante ea el tall aer ■e ma ■era ceme el ■e 

Estes artesanes manifestaren su incenfermi■a■ per la ■ e

mera en la entreca ■e les,cr&dites; esta fue ■ ebi ■a a les 

diferentes trámites entre Artecel y la caja Agraria. Est• 

dineres le8 necesitaban cen urcencia para a■ quirir materia 

prima, 

DUITAMA 

Les cr&dites fueren recibi■es cen gran beneptacite 

pe r les artesanes que acuden al curse ■e elaberaci,a de 

cualarapaa. 

c he ánim• y su 

Este grupe es erganiza ■e, trabajan cea mu

esp!ritu ■e celaberaci,n es gran■e.



T&NZA: 

Igualmente se entregé a 

cr&dites. 

CERINZA 

les artesanes les respectives 

&l grupe que articip� ael curse maestre artesane 

ha selicita•• se les ens•�• nueves meáeles y a■emJs que A

tecel haga pe■i■es más sguides, Les crédites solicit.aes per 

algunea ■e le• artesanes ya estan en trámites de aprebacién. 

CHIQUlNijUIRA 

&n este municipie estuve laberande una dise-

ña ■era ■e Artecel en la recuperacién del arte en la ela

beracién ■e Instrumentes Musicales su aesempeñe fue buen•• 

Les créeites selicitaaes fueren muy peces; le a cuales fue

ren entreg.aes directamente per la eficina ■ eCrédit•. 

Bn cuante a a censecuci•n ■ e materia prima La Tagua 

adn se estan realizan•• alguna■ gestienes. 



OBSERVACIONES 

Les pregrama■ ■ e cr,dite, han tenia• gran acegi ■a y ha siae

■e gran ayu■a para el artesan• para la aaquisici,n ■e ma-

teria prima sebre t ••• para esta ,peca. 

Para la entr•ca •• l•s uiferent•s cr,ait•s, s• ce•r ■in• c•n 

Carmen ROSA G-•MBA,auxiliar •• trabaje s•cial. 

El señ•r Ricar■• Rueaa ya elaburi y entre,, la cartilla subre

el cultive,maneje y uses ■e la caña ■e castilla; esta en 

espera Ge que Artecel decida su c�rreccián • nroducción. 

P L A N 

Para diciembre se tiene programad• la finalización, expesicién 

y evaluaciln de'l•s cursos 7ue se estan realizanda-en:les di

ferentes sities • 

. ,dem,s ■e acuer■• a las necesi ■ dde• y prepuestas de les arte-

san•s establecer l•s aiferente• pr•1ramas para el añ• en-

trante. 

T 0 r,tnar ae entregar les cr,■itoS que estan apr•ba•••• A la 

vez m•tivar a l•s artesan•s q u• ya adq uirior en el cr,aite 

para q ue l• vayan pacans•. 



OBJETIVOS 

E I principal objetivo es establecer coordinación con las diferentes instituciones 

para la consecución de recursos necesarios para el trabajo de los artesanos es

pecialmente la materia prima. 

Todos los objetivos planteados en el informe número 1 se han venido cumplien-

do totalmente en el transcurso de las diferentes actividades desarrolladas (ver 

informe Número Uno (1) 20 de agosto al 20 de septiembre). 



ACTIVIDADES REALIZADAS 

CERINZA: 

Se realizó una reunión el día 20 de septiembre can la participación de 50 

artesanos; se llevó acabo en uno de los salones de la Escuela Municipal. 

Colaboró para el éxito de tal reunión el Sr. Cura Párroco con la difusión 

de la información. 

La reunión tuvo como fin el de conocer las inquietudes de los artesanos y

dar posibles soluciones. 

Uno de los mayores problemas es el rechazo de muchos t rabajos, a causo 

de la calidad de los productos, 

Se dá inicio al programa MAESTRO ARTESANO el día 23 de septiembre con 

participación de 40 personas, las cuales asisten los días miércoles y sábados, 



DUITAMA: 

El programa Maestro Artesano se inició el 18 de septiembre con la participación 

de 38 artesanos, quienes están trabajando con gran ánimo en la elaboración de 

gualdrapas. La mayoría ha solicitado crédito pol'O la materia prima el cual ya 

está aprobado por el Depmttomento de Crédito. 

TENZA: 

Se llevó a cabo con gran éxito la Cláusura del curso de cerámica con la parti

cipación de los municipios de Tenza, La Capilla, Sutatenza, quienes expusie

ron los objetivos elaborados en este curso. 

La coordinación de la exposición estuvo a cargo de la artesana Sra. Sofía Devis; 

en esta reunión par ticiparon 150 personas. Los cursos solicitodos por los artesa

nosde Tenza: cerámica, cestería y fique, se les informó que se haría lo posible 

para iniciar este programa en enero de I allo próximo. 

LA CAPILLA: 

Como se tenía programado con los artesanos de esta región se les dictó el curso 



de Organización Comunitaria y Cooperativismo los días 7-8-9-10 de octubre con 

participación de 70 artesanos y posibilidad de ampliar el número de asociados. 

El curso fué dictado por Sr. Alvaro funcionario de Artecol. 

CHIQUINQUIRA: 

En reuniones anteriores la principal necesidad de estos artesanos era la conse

cución de materia prima, par tal razón se están realizando los trámites nece

sarios con la colaboración de la directora de la Casa Boyacá Sra. Marina 

Vargas, quién a su vez está coordinando con la gobernación de Boyacá para 

tal fin. 

En el momento se han realizado conversaciones con el Alcalde de Puerto Boyacá, 

lugar donde se consigue la materia priro de tagua y madera de cedro para las 

instrumentos musicales. 

En octubre 17 se realizaron v isitas a algunos killeres con la participación de la 

Disel'ladora Patricia Madril'lan, Ismael Caro {depto. Crédito}, Carmen Rosa 

Gamba (Aux. de trabajo social} y Dora Sofía Moneada C. (Coordinadora}. 



En las horas de la tarde se llevó a cabo una reunión con la participación de 30 

ortesanos, quienes expusieron todos sus inquietudes, y a estas se dieron respues

tas concretas por parte de los funcionario de Artecol, además se explicaron pro

gramas a corto plazo; se explicó sobre el programa de crédito. 

MONGUI: 

En esta población sigue funcionondo los programas de : producción en gualdra-

pas, que es adquirida por Artecol al taller de madera donde participan alum-

nos de varios pueblos cercanos. 

SENA: 

En coordinación con el SENA se sigue dictando cursos de hilado en rueca en los 

municipios de Sogamoso y Nousa, donde se capacitan 80 alumnos. 



OBSERVACIONES 

Como se expuso en el informe anterior, una de las principales necesidades de 

los artesanos es la capacitación, para citar un ejemplo: La Capilla, donde 

se organizaron 150 artesanos distribuidos en tres grupos: nivel 1 aprendizaje, 

nivel 2 manejan cerámica y han tomado algún curso, nivel 3 artesanos por 

tradición. En este lugar no fue posible realizar el curso, el Dto. de Capa-

citación en este momento no cuenta con presupuesto para financiar dicha 

actividad. 

E I programa de crédito se ha venido difundiendo con gran éxito y ha tenido 

una buena aceptación. 

El programa de Organización Comunitaria, programado para Duitama y Monguí, 

no se realizó en la fecha acordada debido a que la Dra. Oiga Camargo (Sena), 

ha tenido algunos simposios. Se espera acordar nueva fecha para la realización 

de esta actividad. 

Se ha realizada reunines de coordinación con los diferentes departamento de 

Artecol : Capacitación, Diseno, Crédito, Compras y Organización Comunitaria. 



Se está coordinando el Trabajo realizado por Carmen Rosa Gamba, auxiliar de 

trabajo social, y el Snr. Ricardo Rueda, quién ya elaboró la cartilla sobre 

el cultivo, manejo y usos de la cana de l1ct$#'//o,. 

La reunión programada en Róquira con el departamento de Disello na se realizó, 

porque en esta fecha se tenía actividad con Chiquinquiró • 



PLAN 

El departamento de crédito tiene aprobadas 70 solicitudes de crédito para 

artesanos de Monguí, Chiquinquirá, Duitama, Tenza; las cuales serán en

tregados entre octubre y noviembre de I arlo en cursa con la participación 

de la Coordinadora del Proyecto Boyacá Srita. Dora Sofía Moneada C. 

Continuar en coordinación con las diferentes secciones de Artesanías : 

Dto de crédito, Capacitación, Diseno, Compras etc. para seguir prestando 

una tención Integral al Artesano. 

Seguir los trámites necesarios con la Casa Boyacá y otros instituciones para la 

consecución de materia prima : la tagua y madera de cedro para Chiquinquirá. 



OBJETIVOS 

1. Participar en el conocimiento básico de la comunidad beneficiaria a fin de

identificar las necesidades y problemas, contribuyendo a I diagnóstico que sirva 

para la programación de acciones. 

2. Oientar, motivar e instruir a la comunidad artesanal a través de entrevis

tas, reuniones y otros medios sobre los diferentes servicios y pro amas de Ar-

tesa nías de Colombia, los requisitos que exige para su raci. utilizaci.ón. 

3. Establecer estrecha comunicación y cruce de información con las diferentes

secciones de Artesanías como son: capacitación, Dto de compras, Disel'lo, Cré

dito, y otras con e I fin de prestar a los artesanos un servicio integral. 

4. Participar en la programación y coordinación de las diferentes acciones de

capacitación, crédito y organización comunitaria en los diferentes municipios 

donde exista la necesidad 

5. Capacitar a los líderes para que desempePlen dentro de su comunidad como

agente multiplicador de los conocimientos artesanales. 



ACCIONES REALIZADAS 

Para la realización de las diferentes programas en los diferentes municipios fue 

necesaria la visita en más de das oportunidades de la trabajadora social y de la 

coordinadora, con lo cual se logró lo siguiente: 

MONGUI: 

Se realizaron dos reuniones informales con el Sel'lor Cura Párroco para conocer 

las inquietudes y necesidades can respecto a los talleres. 

Se llevaran a cabo reuniones con los grupos de taller de madera y 

(ambos grupos en etapa de producción) se conocis-on las necesidades y las posi

bles soluciones, se realizó una reunión con las participaciones de la oficina de 

Crédito, seftores Jesús Fernández e Ismael Cero con la asistencia de 30 ar-

tesa nos. 

La producción de gualdrapas en este momento es adquirida por Artesanías (Dto 

de Compras. Los objetos que se hacen en el taller de madera se estó buscando 

mercadeo con la ayuda del disei'lador Juan Pablo, a quién Artesanías le renovó 

el contrato por cinco meses más. 



Se abrió un almacén en un salón de la Casa Cural para exponer y vender los 

objetos artesana les que se están produciendo. 

TENZA: 

Se realizaron reuniones inicialmente con líderes artesanales como la Sra. Sofía 

Devis, quién par su cuenta contrató un especialista en cerámica para que ense

l'lara algunas bases de ésta artesanía. 

Se llevaron a cabo reuniones con artesanos con quienes se aco rdó una reunión 

general en la cual participaron 40 artesanos. En esta reunión participaron : 

Jesús Fernández (Of. Crédito ); Alvaro {encargada de organización 

comunitaria); Carmen Rosa {Auxiliar de trabajo social). 

Las reuniones se realizaron en uno de los salones del hotel Turístico de Tenza; 

los artesanos manifestaron las necesidades de capacitación en fique, cerámica, 

y disel'lo en cestería. 

LA CAPILLA: 

Igualmente se hizo una reunión con los artesanos para conocer sus necesidades e 

inquietudes con la colaboración de la Sra. Sofía Devis. 



En este municipio están organizados 150 artesonos distribuidos en tres grupos 

(aprendizaje, nivel dos y nivel tres, que son artesanos que siempre han trabaja

do en cerámica). En este lugar los representantes de los artesonos mostraron 

gran interés en participar en todas las acciones que realice Artesonías de Colo'!! 

bia. Se explicaron además los programas de crédito, de organización comu

nitaria, lo referente a capacitación y se respondió a todas las inquietudes de 

los artesonos. 

CHl�QUINQUIRA 

Se realizó una reunión con la Sra. Alcaldeza y con las Srtas. Clara y Esperanza 

promotoras de turismo y artesanías , para conocer las necesidades de los artesonos. 

Se acordó una reunión el día 17 de septiembre, dándo participación a cinco ar-

teso nos e I Sr. Juan presidente de la asociación de Artesonos. 

Las principales necesidades en la conservación de materia prima (tagua, madera 

de cedro) que aproximadamente un allo que no consiguen. 

sieron se les ayudara a conseguir ésta materia prima. 

Los artesonos prop� 

En cuanto a la cerámica utilizan ácido de batería y hacen objetos de uso de 

cocina. 



DUITAMA: 

En colaboración con la Sel'lora Emperatriz de Becerra, quien es una de las artesanas 

más activas en este municipio; se realizó una reunión con la participación de 40 

personas. La coordinadora explico el programa de crédito y se dió la motivación 

suficiente para el trabajo grupal, al igual la importancia del oficio artesanal, tra

tando de dar respuestas concretas. 

Se inició el 18 de septiembre un corso de capacitación en gualdrapas para un 

grupo de 38 personas, los telares fueron adquiridos por cada artesano y el curso 

se dictó viernes de 8 a Sp.m. y sábado con el mismo horario en ca&a de uno de 

los artesanos, quien la prestó para tal fin. 

CERINZA: 

Se realizaron, en componía de la Auxiliar de Trabajo Social, algunas visitas 

domiciliarias a las personas que trabajan el canasto, tochuvere y dulecro, 

adquiridos estos elementos por Artecal, con el fin de conocer las necesidades, 

encontrándose que la materia prima es escasa, y muchos trabajos son rechazados 

por problemas de calidad. 



RAQUIRA: 

Se visitó en dos ocasiones este municipio con el fin de conocer los diferentes 

programas que se están realizando, 

En la segunda oportunidad se hizo una reunión con el Sr, Administrador del 

Centro, informándole sobre los diferentes subproyectos y actividades del Centro. 

SENA: 

Se realizó una reunión con la Dra. Oiga Camargo, Asesora de Microemprems 

con el fin ele coordinar algunos programas, Asistió a esta reunión la Auxiliar 

de Trabajo Social : Carmen Rosa Jumba y la Trabajadora Social Dora Sofía Mon-

cada. La doctora nos informó que con ruecas ele Artesanías de Colombia se 

están realizando dos cursos de hilado en Sogamoso y No,,sa, con participación 

de alumnos de diferentes lugares, entre ellos Tunja • Teniendo estos cursos 

como resultado bastante éxito. 

Se acordó con La Dra. Camargo un curso de 20 horas en Microempresas para los 

grupos de Monguí y Duitama a partir del 6 de octubre. 



IZA: 

Siendo uno de los municipios donde se trabaja artesanías en 'telares tradición' 

que está tan desaparecida. Se seleccionó a uno de los líderes para que se 

capacitara en Artecal con el compromiso de ensel'lar luego en su localidad a 

un grupo de artesanos, con e I fin de rescatar esta artesanía. 



OBSERVACIONES 

La dinámica seguida en las diferentes reuniones realizadas con Artesanías fueron : 

La presentación de cada uno de los participantes, oficia que realizaban e inqui! 

tudes y necesidades que tenían frente a Artesanías de Colombia, ademá se pre

sentaron a los funcionarios y la actividade que realizaban. 

De esta forma los artesanos participaron actiwmente y se trazaron programas a 

corto plazo con base en sus necesidades que ya estaban programadas. 

En algunas regiones eocontramos que la principal necesidad es capacitación y

diseno (para esto &e están realizando los trámites correspondientes en dar la so

lución a esta inquietud). 

En otros sectores se presentó el problema de mercadeo y conservación de materia 

prima, para lo C\jlll se han programado actividades de capacitación en microem

presas y/o Organización comunitaria, adenás se están haciendo conexiones con 

otras entidades. 



El programa de crédito ha sido tomado con gran beneplácito por la mayaría de 

los artesanos. 

Una de las mayores quejas en estas reuniones han sido la promesa de un variado 

número de actividades por parte de Artesanías y no cumplimientos de estas pr� 

gramas en pasadas ocaciones. 

Se han realizado reuniones de Coordinación con Dto de Crédito, Capacttación, 

Compras, Exportaciones, Organización Comunital'.ia, Disei'lo. 

Se han llevado a cabo reuniones con el Sr. Diego Allez en Bogotá y Ráquira. 

Con el se flor Ricardo Rueda se real izaron 4 reuniones para conocer sus programas 

y coordinación. En este momento se encuentra elaborando una cartilla sobre 

el cultivo y menejo de la calla de castilla. 

La Sra. Carmen Rosa Gamba, A11xi liar de Trabajo Social, se ha coordine.do 

trabajo en los diferentes proyectos (subproyectos) 
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